

Inicio

CONTENIDO PREMIUM

HOY:

regalías | plan nacional de desarrollo | Contenido Premium | obras sin ejecutar en el Valle
Departamento de Planeación Nacional

Llegó la plata, pero no se ven las obras: alerta por proyectos de regalías sin ejecutar

Julio 15, 2019 - 11:30 p.m. |

Por: Redacción de El País



El proyecto del Acuarque de Buenaventura tiene un valor de \$4000 millones asignados desde el Sistema General de Regalías. Solo se ha ejecutado un 20 % y es catalogado como "crítico" por Planeación Nacional.
Archivo de El País

A seis meses de que terminen los periodos de los actuales alcaldes del Valle del Cauca, aún hay 39 obras financiadas con recursos de regalías por \$124.000 millones sin ejecutar, advirtió esta semana la directora del Departamento de Planeación Nacional (DNP), Gloria Amparo Alonso. El riesgo para los municipios es caer en incumplimientos con los dineros asignados desde la Nación, por cuenta de los ingresos de explotación de petróleo y otros recursos no renovables en el país.

“Hay esa alerta. Nosotros vamos a hacer mesas de trabajo otra vez con

NOTICIAS RELACIONADAS



los Alcaldes para ver qué trabas están teniendo con la ejecución de los proyectos. Ellos aún están en tiempo de ley, con seis meses, y queremos que alcancen a entregar las obras”, señaló Alonso.

En toda la región Pacífico, en los cuatro departamentos (Valle, Cauca, Nariño y Chocó), hay 269 proyectos de regalías sin ejecutar.

Se trata de obras que fueron aprobadas desde finales del año pasado, y los municipios ya recibieron los recursos por parte del Gobierno Nacional. “Ya nosotros aprobamos los recursos, ahora la tarea es de los alcaldes. Pero no queremos tampoco soltarlos así, sino seguir ayudando hasta garantizar que los proyectos se ejecuten”, agregó la funcionaria. Algunos de los recursos de regalías son operados por los municipios; otros, por las gobernaciones; y los de ciencia y tecnología, por Colciencias.

Sobre esto, la directora de Planeación del Valle, Lorena Velasco, aseguró que todos los proyectos pendientes a su cargo estarán “andando” antes de terminar el año, aunque reconoció que algunos no se alcanzarán a concluir.

“Los proyectos que no se han empezado a ejecutar es porque están recién aprobados, no han cumplido los seis meses. Nosotros estamos en el proceso de cumplir con los requisitos previos a la contratación. Para ello necesitamos a veces permisos, por ejemplo, de la CVC, y estos trámites son demorados”, explica Velasco.

“Posiblemente hay obras que no se terminen en este período, que no se alcancen a inaugurar, pero quedarán andando y avanzados”, señala. Además, la funcionaria indica que no hay riesgo de tener que “devolver” los recursos que no se alcancen a ejecutar.

Algunos de las iniciativas que aún no tienen contratación están relacionadas con el mejoramiento de vías terciarias en los municipios, y otras, con el ámbito de vivienda.

“En este grupo tenemos mejoramiento de vías en Ulloa, Restrepo; mejoramiento de vivienda rural en comunidades indígenas, proyectos de cultura, entre otros que están en proceso”, detalló Velasco.

Recursos en municipios

Aunque Planeación Departamental indica que los proyectos a su cargo se encuentran dentro de los tiempos establecidos, hay otros dineros de

Rechazan propuesta de peaje para navieras en Buenaventura



¿Qué falló en el polémico censo del 2018? Responde el director del Dane

regalías que son girados a los municipios y manejados por los alcaldes.

Dentro de estos, hay algunos que han sido declarados en 'estado crítico', entre ellos, dos de Buenaventura: la modernización del Hospital Luis Ablanque y el Acuaparque.

El centro de salud, que tiene una inversión de \$7.000 millones, tiene un avance de ejecución del 90%; mientras el proyecto recreacional cuenta con \$4.000 millones y solo alcanza el 20% de evolución.

En la ejecución de estos proyectos se han presentado irregularidades que han llevado a la Contraloría General de la Nación a tomar medidas contra los exalcaldes de Buenaventura Bartolo Valencia y Wilmer Garcés.

Ejecución

Desde que inició el actual Sistema de Regalías, en 2012, al Valle se le han aprobado 461 proyectos por un valor de \$1,1 billones.

De estos, se han terminado 305 por \$379.000 millones; 117 obras se encuentran en ejecución (\$621.000 millones) y otras 39 se encuentran sin contratar y valen \$124.000 millones, según el Departamento de Planeación Nacional.

Según la Gobernación del Valle, dentro de este período (2016-2019), se han aprobado 84 proyectos por un valor de \$479.000 millones.

De estos, hay 41 que se encuentran en ejecución, con una inversión de \$268.000 millones. Mientras otros 35 no han iniciado porque están sin contratar o en proceso de hacerlo, sumando \$158.000 millones.

Destacados

El Departamento de Planeación del Valle presentará esta semana algunos proyectos ante el Gobierno Nacional para concursar en una selección de las más destacadas iniciativas regionales financiadas con recursos de regalías.

Según Lorena Velasco, líder de esa dependencia, uno de los proyectos que se presentará es el de 'Bordados y Calados en Cartago', que cuenta con \$5.600 millones de inversión.

"Se trata de poder generar alianzas entre las mismas bordadoras y darles insumos para que ellas mismas puedan promocionar sus productos. Han

ido a ferias internacionales, incluso”, dice.

Otra iniciativa que será postulada por el Valle será el ‘Plan Frutícola’, que costó \$36.000 millones, y busca fortalecer la asistencia a los productores de frutas en el departamento, con insumos y obras en vías terciarias.

Reforma al sistema

El Congreso de la República aprobó hace un mes una reforma al Sistema General de Regalías que modifica nuevamente los montos de recursos que recibirán los territorios.

El Valle del Cauca fue uno de los departamentos beneficiados con el actual sistema porque en los últimos 8 años ha recibido dineros cuantiosos para inversión, los cuales no tenía antes.

Pero ahora vuelven a cambiar el sistema de distribución de los recursos. El nuevo proyecto les otorga, a través de asignaciones directas, dineros por hasta por el 20% del total de las regalías a los departamentos y municipios productores de hidrocarburos. El resto se distribuirá entre los demás territorios.

Algunos congresistas argumentaron que con el nuevo sistema no se quiere perjudicar a los territorios que no producen hidrocarburos como el Valle, “simplemente queremos hacer justicia con aquellos que, por la explotación, reciben toda una serie de impactos sociales, ambientales y económicos”, argumentaron.

Lea también: [Valle, entre las cinco regiones con menor pobreza monetaria del país, según el Dane](#)

Conecta con la verdad. Suscríbete a elpais.com.co

0 **VER COMENTARIOS** ▼

CONTINÚA LEYENDO
